

# Une seconde vie pour les aides médicales

En Seine-Saint-Denis, la Fondation Transdev a accompagné l'implantation francilienne d'Envie Autonomie, un réseau d'entreprises d'insertion dont les salariés remettent en bon état d'usage et en circulation du matériel médical de seconde main. Une démarche économique, écologique et solidaire qui permet de créer des emplois en facilitant l'accès aux aides à la mobilité pour les personnes dépendantes.

#### Pourquoi?

Pour une majorité de Français, bien vieillir signifie avant tout pouvoir rester à son domicile le plus longtemps possible\*. En cas de perte d'autonomie cela implique d'avoir des aides techniques à disposition : fauteuils roulants, lits médicalisés, sièges de bain, lève personnes, rampes de seuil, déambulateurs... Faute de moyens financiers suffisants, de plus en plus de personnes à mobilité réduite et/ou en situation de handicap ne peuvent pas accéder à ces équipements dont elles ont besoin. Pourtant, de grandes quantités de matériel médical sont jetées alors qu'elles pourraient être réemployées. C'est de ce constat qu'est né Envie Autonomie. Rattaché à la Fédération Envie, spécialisée dans le recyclage d'appareils électroménagers et de déchets électriques ou électroniques, ce réseau d'entreprises d'insertion a été créé en 2015 pour donner une seconde vie aux dispositifs médicaux.

\* Baromètre européen du vieillissement publié en janvier 2022 par Odoxa

#### **Comment?**

Envie Autonomie (EA) comptait 16 agences en France en 2022, avec un objectif à 5 ans de 29 implantations. Dans chacune de ces antennes, tout le processus de production est assuré par des salariés en parcours d'insertion. Les aides techniques qui ne sont plus utilisées sont collectées auprès de professionnels et particuliers, puis triées et démontées. Les matériels ou les pièces détachées pouvant être réemployés sont remis en bon état d'usage, le reste est réorienté vers les bonnes filières de déchets. Les équipements récupérés sont ensuite loués ou revendu à prix solidaire. Les salariés assurent également des services de livraison et de maintenance ou réparation sur site pour les particuliers ou les établissements de santé qui représentent la moitié de la clientèle. La Fondation Transdev a été sollicitée en 2022 pour accompagner la création à Tremblay-en-France, sur un territoire fortement touché par le chômage, d'une première

# L'engagement de la fondation ?

Tous les dispositifs médicaux ou paramédicaux d'aide à la personne ne sont pas remboursés par l'Assurance maladie, et ceux qui le sont ne sont jamais pris en charge à 100%. Bien que la loi de finances de 2020 ait acté le principe d'une prise en charge de certains équipements reconditionnés, la plupart finissent encore au rebut. Première structure d'insertion par l'activité économique œuvrant dans ce domaine, Envie Autonomie développe une filière qui permet de donner une nouvelle vie à ces matériels utiles mais chers qu'elle rend accessible à de nombreux bénéficiaires potentiels. Elle répond ainsi à une problématique de santé publique, tout en réduisant l'impact sur l'environnement et en favorisant la réinsertion sociale et professionnelle de personnes en rupture avec le monde du travail. En finançant à hauteur de 15 000 € les travaux d'aménagement – à l'aide de matériels et matériaux issus également du recyclage – d'un espace de stockage, d'un atelier de reconditionnement et d'un showroom, la fondation apporte sa pierre au démarrage de la filière en Île-de-France.

### Résultats et impact?

Le site de Tremblay est pleinement opérationnel depuis juin 2022. Quatre personnes en été embauchées au démarrage, l'association ayant un objectif de sept postes en contrat d'insertion en 2026. Ces salariés couvrent toute la chaîne de collecte, tri-reconditionnement et distribution d'aides techniques. La mise en situation de travail réel sur des missions variées permet de leur ouvrir de nombreuses perspectives professionnelles dans de nombreux métiers et secteurs d'activité. Au-delà des apprentissages métier, au cours de leurs parcours chez Envie Autonomie les bénéficiaires développent différentes compétences, savoir-faire et savoir-être qui concourent à renforcer leur employabilité en vue d'accéder à un emploi pérenne. Comme dans toutes les entreprises d'insertion, ils sont également accompagnés sur le volet social pour lever les freins à l'accès à une insertion durable. L'association s'attache parallèlement à développer la filière de réemploi francilienne, en s'appuyant sur une dynamique de territoire construite avec tous les acteurs locaux agissant dans le domaine de la perte d'autonomie et du handicap. Une deuxième agence Envie Autonomie a été ainsi inaugurée à Paris en novembre 2023.

# Chiffres clés

65 000

aides techniques collectées en France par le réseau EA et 15 000 remises sur le marché en 5 ans 50% à 60%

d'économie avec le matériel reconditionné par rapport au prix du neuf **57%** 

de sorties dynamiques pour les salariés e insertion au sein du réseau EA

# Ils témoignent

Le soutien de la fondation Transdev est un signal fort pour le déploiement de la filière de reconditionnement des aides à la mobilité en Ile-de-France, avec le site de Tremblay comme tête de réseau. Le modèle proposé par Envie Autonomie ouvre à un changement majeur dans le mode de distribution du matériel paramédical, grâce à l'économie solidaire et circulaire. Face au vieillissement de la population, le besoin de réponses nouvelles est devenu un impératif.

Esther Mattout, responsable du pôle développement au sein de la Scic Envie Autonomie

Envie Autonomie nous a présenté un projet solide, très réfléchi et bien construit, avec une projection sur plusieurs années appuyée sur l'expérience acquise par les réseaux Envie existants. Un projet, surtout, porté par une équipe très engagée qui a su nous embarquer dans sa vision. Permettre au plus grand nombre de nos concitoyens d'avoir accès aux services essentiels et donc à une vie meilleure, c'est aussi l''ADN de Transdev et de sa fondation!

**Sarah Mazoir,** directrice générale adjointe Transdev Seine-Saint-Denis Nord, marraine de la Fondation Transdev

#### **Contacter l'association**

Envie Autonomie 14 rue de la Perdrix 93290 Tremblay-en-France

envieautonomie93@envie.org

#### Liens internet

https://www.envieautonomie.org/

https://www.facebook.com/reseau.envie